



A horizontal strip of blue and white decorative tile featuring stylized floral or geometric patterns.

2

紙と生きる

私たちが、ふだんなにげなく使って
いる白くてきれいな紙。紙は昔から

こんなにきれいだったんでしょうか
柏森貞助（かやもりていすけ）さ
んが、富士市にはじめて手すきの
和紙工場をたてたのは、明治12年
のことです。

貞助さんはより白い紙を作ろう
と、今までの石灰や木灰のかわ
りに活性ソーダを使いました。こ
のころ活性ソーダは輸入品でねだ
んも高かったため、収入よりも支
出の方が多くなって、さいさんが
とれませんでした。

明治20年、芦川万次郎（あしかわ



明治20年、芦川万次郎（あしかわ
まんじろう）さんも工場をたてまし
た。場所は、今泉のいづみ町です。
ここは、紙づくりに欠かせない水が
あちこちからわきでていました。

万次郎さんもまた、きれいな紙を作ろうといろいろ工夫しました。万次郎さんが考えたのは、紙をかわかすかんそう機です。

今までの紙は、天目でかわかし
ていましたから、曇の日にできる紙
は、ほけてツヤがなくなってしまい
ました。かんそう機があれば、天気
に関係なくいつもきれいな紙が作れ
ます。

今でも製紙工場では、万次郎さんの
の考えたかんそう機を改良して使っ
ているのです。

通重合会議 大きな

ふじやま・くすの木・そびなの運動会は、朝からよいお天気の10月21日でした。

くすの木さんちのジトム君やおよ

げたいやく君、走れ！ハイセイコー
などおもしろい種目がいっぱい。

思いきり体を動かしたから、みんなの顔はマッカッカー。



「今年は大丈夫。だつて
インフルエンザの予防注射
をしたんだもん」
でも、インフルエンザの
ワクチンは、カゼの予防に
あまり効果はないんですね。

かへせに負けるな



-12-

子防注射より大切なのは
力ゼのビルスが体の中に入
つても、それに負け
ない丈夫な体にしておくこ
とです。それには……
うす着になれよう。
太陽のしたで運動しよう。
なんでもよく食べよう。
子どもは、風の子です。

力せをひきもこすヒール
スには、たくさんの中類が
ありますから、ほかのイン
フルエンザビルスにかかる
れば、予防注射をしておつ
てもせきめはありません。

「こんにちわ市長さん、連続優勝ですよ」と、穆清（ほくせい）剣道スポーツ少年団員が市長を訪問しました。

第8回県下少年剣道大会は、52チームが参
加して静岡大学の体育館で争われました。

穆清チームは、6戦全勝のみごとな成績で
また、個人戦大将の部でも秋山英樹くんは準
優勝でした。

